

Una de las disposiciones contenidas en su última voluntad señalaba una suma de 120.000 ducados, que debían repartirse entre todos los tuertos que en el día de la muerte del testador tuviesen su residencia en cualquiera de las dos citadas poblaciones.

La crónica de donde saco esta noticia no puntualiza, y es verdaderamente de sentir este vacío, el número de tuertos interesados por el testamento, pero sí dice que el banquero no tenía más que una ventana abierta, lo cual explica la razón del legado.

El vizconde Lemos de Ferreiro, nobilísimo fidalgo de Oporto, a quien distinguían cuatro circunstancias personalísimas, a saber: agudo ingenio, bravura temeraria, gran destreza en la esgrima y una joroba pronunciada, ordenó en su testamento una manda de cien ducados en favor de cada jorobado que se encontrase en la ciudad y que acompañase su cadáver hasta el campo santo.

Los corcovados forasteros podían concurrir al entierro y tenían derecho a una gratificación de diez ducados.

Al llegar el día del entierro, Oporto presenció un espectáculo que por lo grotesco contrastaba extraordinariamente con lo fúnebre de la ceremonia: ciento y pico de jorobas caminando tras el féretro de otra.

GLOUTZ.

TEATRO CIRCO

Una distinguida concurrencia que poblaba casi todas las localidades, asistió anoche al coliseo de la calle de Andía a presenciar el estreno de la zarzuela de Pina Domínguez y Roger, titulada *El húsar*.

La obra, como la mayoría de las que en la villa y corte se estrenan, venía precedida de gran fama.

Y *El húsar*, obra traducida del francés por Pina Domínguez, no tiene absolutamente nada de particular.

El asunto es vulgar, insulso el diálogo y las situaciones son de brocha gorda. En cambio la partitura del maestro Roger, es muy bonita, sobresaliendo la romanza, el vals-duo y el número de los *complets* con que termina el primer acto y todos los números del segundo.

La interpretación fué bastante acertada, distinguiéndose en ella las señoras Español y Martínez y los Sres. Orozco Díaz Espada y Comadó, que escucharon muchos aplausos.

El cuadro de la esgrima del primer acto gustó mucho.

Y para terminar, bueno sería que el maquinista tuviese más cuidado en el cambio de decoración para variar los cuadros, para evitar que como anoche, hubiera decoración que ni *subía*, ni *bajaba*, ni se estaba quieta, como dijo Quedo.

Por teléfono y telégrafo

CONFERENCIAS TELEFÓNICAS

Véase las planas tercera y cuarta

Fantasías

TRISTEZA

Era un viejo pálido y haraposo; su mirada sin expresión parecía no ver a quien hablaba, su boca sonreía con amargura; su voz era de un tono apagado y toda su persona respiraba decaimiento y ruina. A la hora en que el Oriente comienza a velarse, en que los mil ruidos del campo se van extinguiendo, le vi sentado sobre el césped calentando sus manos huesudas en la llama chispeante. Me senté junto a él y hablémos:

—Mis padres—dijo—eran nobles y acaudalados; murieron antes de que pudiera yo dar cuenta de lo que es la muerte.

A los veinte años era noble, rico, hermoso; todos mis caprichos los satisficé; no negué a mis ojos cosa alguna que desearan, ni a mi corazón placer que anhelase; goce de todo lo que el mundo puede presentar de más grato...

Y estaba triste.

Viajé; vi en el Sur mares luminosos, en que cada gota resplandecía con la luz deslumbradora de un diamante; vi en los países del Norte montañas sembradas de pinos y abetos y cubiertas con una perpetua capa de nieve, apenas irizada por

un sol pálido, como convaleciente; me confundí con el infernal torbellino de la gran ciudad, como las hojas con las otras del campo, para dar vueltas frenéticas en el aire; moré en la aldea de sencillas costumbres, pero no experimenté la paz del alma...

Y estaba triste.

Estudié; la esfinge misteriosa de la ciencia me reveló sus secretos, adquirí fama de sabio en el mundo, para comprender como dice el Eclesiastes, que en la mucha sabiduría hay mucha molestia y que quien añade ciencia añade dolor. No, mi sabiduría no mitigó mis vagos anhelos, mis deseos caóticos...

Y estaba triste.

Veía el astro del día sonreír en la cima de los montes, ahuyentando las negras sombras del valle; veía brillar en las delicadas gotas que adornaban las hierbas; respiraba un aire cargado de suaves emanaciones que las florecillas del campo despedían... pero yo firme, sin ceder al hechizo, encontraba extraña voluptuosidad en no ver en aquel hermoso espectáculo más que motivo de aflicción para mi espíritu.

Y estaba triste.

Un día, vi en la calle de una antigua ciudad, una joven, casi una niña, encantadora; su cabeza tenía un no sé qué virginal, que creí verla rodeada de una blanca aureola; su faz estaba impregnada de dulce tristeza; y su andar era leve, sus vestidos modestos y sencillos. La seguí, le vi entrar en una casa de pobrísimo aspecto y después asomarse a una estrecha ventana, cuyo alfeizar sostenía dos macetas, con dos rosales de pálidas rosas. Se estremeció al choque de mi mirada y yo me estremecí también al verla; sentíme impulsado hacia el amor, pero la fuerza extraña que en mí se aloja y me conduce siempre a la desesperación, aniquiló el movimiento de mi alma; huí de aquel sitio, salí de aquel pueblo y siempre, siempre...

Estaba triste.

No conozco el amor puro que hace arder el espíritu; no conozco la cólera, ni la alegría, ni la envidia; no tengo vicios, ni virtudes, ni pasiones, ni nada. Deseo precisamente lo que no tengo, y sin embargo, no hay en mi alma un ideal fijo y claro, siento ansias y anhelos de algo grande, de algo enorme; con ellos me moriré y no sé, si con ellos me enterrarán ¿quién sabe? quizá la muerte al hacerlos desaparecer los satisfaga...

A la hora en que el Oriente comienza a velarse, en que los mil ruidos del campo se van extinguiendo, le veo en mi imaginación, al viejo pálido y haraposo, sentado sobre el césped calentando sus manos huesudas en la chispeante llama.

FALSTAFF.

UN HERIDO

El interventor de trenes de la Compañía del ferrocarril de Elgoibar a San Sebastián Francisco Alvarez, tuvo ayer la desgracia de caerse a la vía estando en marcha el tren que tiene la llegada a esta capital a las 7 de la noche.

Advertido el maquinista, éste paró el tren, y recogido que fué el Alvarez, siguió su marcha.

En la estación del barrio de Amara fué asistido por los médicos de la Compañía señores Carrión y Azcoaga, que le curaron de primera intención.

En bastante mal estado fué conducido luego a su domicilio en la calle de Easo.

El Francisco Alvarez sufrió diferentes heridas en varias partes del cuerpo, de las que se quejaba lastimosamente.

NOTICIAS

Esta tarde se reunirá la Comisión provincial para despachar asuntos ordinarios de la semana.

Los batallones expedicionarios de Sicilia y Valencia, destinados a Cuba, se trasladarán a Santander en trenes especiales.

El paseo del Boulevard se vió ayer al mediodía muy animado.

La banda municipal fué muy aplaudida en las piezas que constituían el selecto programa.

A un colega de Santander le participan que la guardia civil de Selaya, dice que habiendo dado a luz en Lloreda una joven llamada María Pilar Gómez, soltera, y habiendo desaparecido la criatura, se procedió a la busca de ésta, y fué

hallado el cadáver enterrado en un huerto de la casa donde vive la María.

Sepultaron el cadáver un hermano de la María llamado Leandro, y la madre de ambos, llamada Irene Gómez.

Todas las personas citadas quedaron a disposición del Juzgado, como presuntos autores de un infanticidio.

Sobre las nueve próximamente de la noche, ocurrió el viernes en Arrigorriaga (Bilbao) un sangriento suceso. Parece ser que varios matuteros intentaban pasar contrabando.

El celador de servicio en aquel punto, llamado Vallejo, se opuso tenazmente a que los matuteros realizaran sus deseos.

En vista de esto, los contrabandistas maltrataron cruelmente con un vergajo al celador, propinándole una regular paliza.

El empleado del municipio, se echó la escopeta a la cara y deserrajó un tiro, dejando muerto a uno de los contrabandistas llamado Francisco Izaola y Garizabieta.

Cometido este hecho huyó campo a traviesa sin que hasta la fecha haya sido capturado.

Los demás matuteros hicieron lo propio.

Como es consiguiente, al ruido de la detonación acudieron al lugar del suceso muchísimas personas y algunas autoridades.

El Juzgado procedió al levantamiento del cadáver y comenzó a instruir las diligencias sumariales.

El Izaola deja seis hijos en la mayor orfandad.

Existe en Inglaterra una ley severísima contra los militares que faltan al decoro del uniforme, la cual acaba de aplicarse por primera vez.

Hace pocos días, un *highlander* escocés recorrió las calles de Glasgow montado en un asno. Detúvosele inmediatamente y se excusó diciendo que esta singular cabalgata era la consecuencia de una apesada.

La autoridad militar consideró que había ridiculizado el uniforme de uno de los cuerpos de ejército de la reina Victoria, y le condenó a pagar una multa de 3 libras y 3 chelines ó al arresto de un mes, según prefiriese.

Ignoramos por cual de las dos penas se decidió el delincuente *highlander*.

JAI-ALAI

Partido para hoy lunes a las tres de la tarde, entre Uria y Labandibar, colorados, contra Illana é Iturte, azules, a sacar los primeros de los siete y medio cuadros y los últimos de los siete, con seis pelotas renovadas.

Palcos y sillas, 2 ptas; galería, 0,50.

Por causa de la lluvia tuvo que suspenderse ayer el partido anunciado en el frontón de Ategorrieta.

También se suspendió la función anunciada por la compañía gimnástica y acrobática del señor Carral.

En la plaza de toros hubo ayer mucha animación.

A pesar de la lluvia se corrieron varios novillos, que proporcionaron sendos tumbos a los *amateurs*.

En el cuarto de socorro fué ayer curado de una herida leve en la sien derecha, un anciano de 64 años, llamado Ambrosio Agotamendia.

En el frontón Enskalduna, de Bilbao, jugaron anteayer tarde Irún, Portal y Ayestarán, contra Sabarte, Abadiano y el Chiquito de Abando.

El partido era a beneficio de las casas de beneficencia de la capital vizcaína, y el frontón ofrecía un hermoso golpe de vista.

A las tres de la tarde se hallaban los jugadores en sus puestos. De los colorados, Portal se colocó delante, Irún en el centro y Ayestarán detrás, y los azules se colocaron en la misma forma por éste orden: Sabarte, Abadiano y Chiquito de Abando.

Sacó Sabarte, y el primer tanto resultó muy bonito, rematándolo muy bien aquel pelotari y oyendo muchos aplausos. El dinero, que salió 20 a 10 por los colorados, sufrió nuevo descenso, para subir luego y ponerse a la par, porque gracias a Portal que jugó mucho y ganó varios saques se colocaron los colorados en 9 por 1. Un empuje de los azules les permitió subir a 8 por 10 é igualarse a 12, bajando de nuevo el papel.

Desde esa igualdad los azules salieron por delante, colocándose en 20, por 14, y 40 por 26, y dejaron a sus contrarios en 36.

Estando en 17 los azules por 12 los colorados, cambiaron de puesto Irún y Portal, para volver a los primeros y hacer un nuevo cambio cuando el tanteador marcaba 41 por 27.

Sabarte jugó bien, procurando buscar hueco en sus contrarios para ganar los tantos. Se conoce que, como ayer era su cumpleaños—cumplió 16—tuvo verdadero empeño en solemnizarlo con un triunfo.

Ganó 10 tantos de saque.

Abadiano sostuvo el peso del partido, jugando con verdadera maestría y seguridad, como un jugador de primera. Demasiado codicioso al empezar el partido

supo luego guardar su puesto y atacar a sus contrarios, entrando bien y cogiendo las pelotas a aire. ¡Bravo, muchacho!

El Chiquito de Abando entró poco en juego, atacando siempre a sus contrarios y poniéndoles en movimiento con sus jugadas.

Portal jugó ayer admirablemente, entrando a bolea y en ocasiones a revés y rematando tantos. Sacando estuvo bien y ganó diez tantos de saque.

Irún entró poco en juego, excepto cuando cambió de puesto con Portal, pero dió soberbias boleas. Ganó tres tantos de saque.

Ayestarán tuvo que sostener el tremendo juego que le hicieron sus contrarios; y aun cuando tuvo algunos desfallecimientos, jugó mucho, pegando de firme.

En Puebla de Montalban ha sido asesinado Marcelino Rojas Roca por Cofarino López Cid.

Este, que es joven, declaró ante el juzgado que si había dado muerte al Marcelino es porque su padre había sido muerto a mano airada por aquél.

Mañana celebrará sesión ordinaria la Corporación municipal.

En el Ayuntamiento se reunirá hoy para tratar asuntos de su incumbencia la comisión de Gobernación.

Según noticias, en Mañeru se ha comenzado a vender el vino nuevo al precio de cuatro reales cántaro.

Con tal motivo los conascheros están de enhorabuena, pues ven en lontananza la segura venta de sus caldos.

Se dice que está concertado el matrimonio de una vinda (dos veces) y que tiene 84 años de edad, con un joven de 26 años, ambos residentes en la villa de Peralta.

Al comerciante de Bilbao señor Eguren le remitieron anteayer por el ferrocarril del Norte desde Padrón (Galicia) una caja con mantelería.

El señor Eguren recogió la caja, y al abrirla en su domicilio, vió que le faltaban varios manteles, los cuales habían sido sustituidos por piedras.

Siga la broma.

Promete ser muy abundante la cosecha de aceite en la provincia de Murcia, pues los olivos no se han visto acometidos este año por ninguna enfermedad.

En el pueblo de Cerezo de Biotirón (Burgos) fueron pasto de las llamas, en la noche del 10 del actual, varios edificios deshabitados, ocurriendo desgracias personales y calculándose las materiales en 7.500 pesetas.

¡¡Dicen de Vitoria:

«El conocido vecino de esta ciudad, particular amigo nuestro D. Victoriano Marín, entregó anteayer a un oficial de cazadores de Estella una cantidad para repartirla entre los reclutas del mismo batallón destinados al regimiento de Sicilia que en breve embarcarán para Cuba, correspondiendo a cada uno veinticinco céntimos.»

El simpático matador de toros Enrique Vargas (Minuto) evitó días pasados varias desgracias en la calle de Barcelona, en Sevilla, gracias a su arrojo y al de su apoderado, que con él se hallaba.

Un sujeto completamente beodo amenazó con navaja en mano a cuantos acertaban a pasar por su lado.

En esta actitud estaba, cuando al pasar un caballero se abalanzó sobre él con propósito de herirle. Minuto, que observaba la batalla, se arrojó sobre el «cuerda», y en unión de su apoderado lograron sujetarle y entregarlo a las autoridades.

A no ser por la valentía del joven diestro y su amigo, las desgracias hubieran sido inevitables, pues el furioso «pitima» tenía las peores intenciones.

La *Marsellesa*, el himno nacional de los franceses, considérase por los alemanes como cántico subversivo, y persiguen a los que en su país lo entonan.

Así ha ocurrido en Metz, en donde han sido presos varios jóvenes franceses de Nancy que atravesaron varias calles cantando a coro el himno revolucionario.

A los cantantes no les habrá quedado ganas de volver a entonar la *Marsellesa*, pues los franceses fueron presos y condenados a cuatro meses de cárcel.

El conocido explorador Windt se propone emprender en breve un viaje a pie desde Nueva York a Europa.

Para efectuarlo se dirigirá hacia el Cabo del Príncipe de Gales, atravesará el Estrecho de Behring, patinando por los hielos, y entrará en Europa por la Siberia.

Ocioso nos parece decir que Mr. Windt es americano.

Ha sido denunciada la dueña de la taberna «Primavera» del barrio de Miracruz, por haber increpado al sereno Francisco Echenique, cuando éste denunció a aquella por tener abierto el establecimiento a hora prohibida.

En el cuarto de socorro fué ayer asistido un individuo llamado Gabriel Capricho que se dislocó un brazo al sufrir una caída.

El Ayuntamiento de Vitoria ha consignado 8.000 pesetas para mejoras del teatro de aquella capital.

A los enfermeros y otros dependientes del hospital civil de Ronda, se les debe la friolera de cuarenta y cuatro mensualidades.

El alcalde de Beizama ha dirigido una comunicación a la Diputación provincial exponiéndole la conveniencia de construcción de una carretera que pase por aquella universidad.

El Ayuntamiento de Lazcano ha remitido a la aprobación de la Diputación las cuentas municipales correspondientes al año económico de 1894-95.

Han salido de Zarauz para Madrid los vizcondes de Val de Erro, los condes de San Luis y de Agrela y los señores de Tapia (D. Luis.)

En esta época de cacerías también se entremezclan banquetes esplendidos.

En París se verifican en gran número.

En Londres, además de muchos con que se ha festejado al joven rey de Portugal, ha dado la bella cubana duquesa de Manchester una gran comida y obsequiará con otra de príncipes a su ahijada Consuelo Vandervilt, que acaba de casarse en Nueva York con grande y rara fastuosidad, con el noveno duque de Malborough, llevando una dote al ducado en que entra de cinco millones de pesetas y teniendo en perspectiva otros cinco millones.

El batallón expedicionario de Sicilia lo completarán 67 soldados del batallón cazadores de Estella que han llegado de Vitoria.

También han llegado 82 hombres del de Llerena destinados a la guarnición de esta capital.

Una anciana de 68 años de edad, llamada Angela Pinedo, natural de Alava y vecina de Gallarta, intentó hace pocos días poner fin a su vida, para lo cual se arrojó a la vía férrea al pasar un tren cargado de mineral, cerca del túnel de aquel pueblo.

Arrollada por el tren, que el maquinista no pudo parar, resultó con muy graves heridas.

Fuó conducida al hospital minero de Triano, donde ingresó en muy mal estado.

Con motivo de ser mañana el santo de la reina doña Isabel, vestirán de gala las tropas de la guarnición y en los edificios públicos ondeará el pabellón nacional.

A D. León Apodaca, vecino de esta capital, le ha sido concedida patente de invención por veinte años por una bañera mecánica, sistema Apodaca.

En Durango se verificará hoy a las once una gran prueba de fuerza por los chiquitos, pero valientes bueyes de José Ugarte, del barrio de Murueta.

La prueba consiste en que los mencionados bueyes han de arrastrar en una distancia de trescientos pies la gran piedra de 280 arrobas.

Algunos palomares mal orientados ó mal cuidados ahuyentan de ellos a las palomas, siendo muy difícil después atraer a éstas a poblar el palomar.

Para vencer la repugnancia de dichas aves en tal caso, se han imaginado diferentes cebos, tales como pan de cañamones ó de algarrobas, etc., siempre con resultados poco satisfactorios.

La *Gacete Agricole* recomienda, como preferible para el objeto, el procedimiento de colgar en el palomar trozos de bacalao seco y salado.

El capitán Gerard ha practicado en las inmediaciones de Saint Quentin (Francia) importantes maniobras militares con 20 ciclistas armados de fusiles.

Se simuló un ataque a una brigada entera, y los veinte ciclistas la mantuvieron a raya, por la rapidez de los movimientos.

El capitán Gerard ha manifestado que un cuerpo de 200 ciclistas, buenos tiradores y perfectamente instruidos en el manejo de la máquina, decidirían la victoria en un campo de batalla.

Los velocípedos que usa el ejército francés, tienen en la rueda posterior resortes compensadores para evitar la trpidación.

A nosotros nos parece esto un reclamo de fábrica de bicicletas.

En Ormaiztegui falleció ayer el niño Francisco Otaño é Irastorza, hijo de don Juan y doña Joaquina, a quienes acompañamos en su justo dolor.

MONTE DE PIEDAD

Subasta de ropas, colchones, muebles y alhajas, mañana a las diez en punto.

Exposición de muebles, colchones y alhajas hoy de 10 a 12 y de 3 a 5.